

Dimanche 3 août 2025

18^e dimanche du temps ordinaire C

Couleur liturgique : **vert**

Pour télécharger un pdf de cette page, passez par la fonction [Imprimer] ci-dessus ([mode d'emploi ici](#)).

RESSOURCES

Mettre en œuvre la liturgie

Points forts

- **L'accueil** : En ce temps de vacances, on prendra soin d'accueillir les fidèles de passage, même si on n'est pas dans un lieu touristique. L'été est l'occasion pour les familles et les amis de se retrouver. Ce dimanche, l'évangile nous invite à nous tourner vers les autres et non pas vers ce qu'on possède déjà !
- **Le geste de paix** : Puisque le Christ nous appelle dans l'évangile à ne rien garder pour nous-mêmes mais à partager les dons de Dieu, nous prendrons le temps de bien faire le geste de paix. C'est le moment où nous nous tournons vers notre voisin pour lui donner un bien précieux qui nous vient de Dieu : la paix du Christ.
- **Les malades** : On mettra en évidence le geste par lequel celles ou ceux qui porteront la communion aux malades reçoivent une custode après la communion. C'est aussi notre ouverture à ceux qui ne sont pas avec nous à la messe. On peut nommer ces malades, les assurer de notre prière et leur recommander notre communauté.

Mots clés

- **Vanité** : La vanité peut se définir comme une considération excessive de ses propres capacités et de leur impact sur son entourage, mais ce sentiment paraît futile et sans effet. Le sage de l'Écriture semble désabusé devant la fragilité de la condition humaine. Aurait-il oublié Dieu ?
- **L'homme nouveau** : Après sa résurrection, le Christ s'est manifesté selon une existence nouvelle : son corps a été glorifié par le passage de la mort à la vie nouvelle. C'est un homme nouveau. Le baptême nous fait entrer dans cette vie nouvelle et nous sommes appelés à vivre désormais en hommes nouveaux.
- **Avidité** : Parmi les sept péchés capitaux, on trouve l'avarice. C'est une exagération de l'attrait pour les biens matériels qui nous sont nécessaires en oubliant que ceux-ci nous ont été confiés par Dieu. Le Christ nous appelle à trouver une juste distance vis-à-vis de la possession pour que nous vivions vraiment libres.

Dans les lectures du jour

Chacune à sa manière, les trois lectures bibliques de ce jour nous appellent à ne pas vivre centrés sur nous-mêmes, mais à nous ouvrir au dessein de Dieu pour les hommes : qu'ils entretiennent des relations de paix et de charité. Sans cette perspective, la vie paraît bien morne à Qohèleth ; de même le Christ considère comme fou celui qui amasse pour lui-même. Il oppose à cette attitude la figure de celui qui est « riche en vue de Dieu », donc ouvert aux autres dans la charité. C'est aussi le message que saint Paul adresse aux Colossiens en les adjoignant de vivre en hommes nouveaux, c'est-à-dire selon le Christ et non pas selon les désirs terrestres.

Première lecture | Qohèleth 1, 2 ; 2, 21-23

« Que reste-t-il à l'homme de toute la peine et de tous les calculs pour lesquels il se fatigue sous le soleil ? »

La réflexion d'un sage de l'Ancien Testament peut nous paraître très pessimiste. Désespéré face à l'incapacité de l'homme de maîtriser son avenir, il nous fait entrevoir qu'il vaut mieux s'en remettre à Dieu dans la confiance.

Psaume | 89

« Apprends-nous la vraie mesure de nos jours. »

Conscient de la fragilité de la vie humaine, le psalmiste demande au Seigneur de l'éclairer sur le sens de la destinée humaine. Lui qui est le maître du temps, qu'il nous fasse vivre pleinement notre présent !

Deuxième lecture | Colossiens 3, 1-5.9-11

« Si vous êtes ressuscités avec le Christ, recherchez les réalités d'en haut. »

La vie nouvelle que le Christ nous a offerte, et dans laquelle nous entrons par le baptême, nous oriente vers le Seigneur. C'est avec lui, et selon son Esprit, que nous devons désormais organiser notre vie terrestre.

Évangile | Luc 12, 13-21

« Gardez-vous bien de toute avidité. »

Une demande adressée à Jésus au sujet d'un héritage est l'occasion pour lui d'un enseignement plus vaste sur notre désir de possession. Si nous sommes focalisés sur la jouissance égoïste des biens matériels, nous délaisserons l'attention à nos proches et nous serons incapables de nous tourner vers Dieu.

RITES INITIAUX

Chant d'ouverture



Retrouvez nos suggestions dans le programme des chants.

CHANTS

Mot d'accueil

Au cœur de l'été, nous sommes réunis pour faire mémoire de la résurrection du Seigneur et c'est notre joie. Dans sa Parole, le Seigneur nous exhorte à ne pas nous contenter de plaisirs matériels. Il veut que nous amassions un trésor de vie éternelle, c'est-à-dire de richesses selon son Royaume. Son amour pour nous en est la garantie. Ouvrons nos cœurs à sa présence.

Au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit. – *Amen.*

Acte pénitentiel

La 1^{re} forme nous fait réciter le Je confesse à Dieu puis chanter un kyrie qui sera bien connu de tous (au besoin on le répètera pour les fidèles de passage).



Retrouvez d'autres suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS

Gloire à Dieu

On choisira un chant facile en pensant aux fidèles de passage. Pour que cette hymne soit joyeuse, il convient de la chanter.

Prière d'ouverture

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

LITURGIE DE LA PAROLE

Première lecture | Qohèleth 1, 2 ; 2, 21-23

Lecture

Lecture

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Clé de lecture (Première lecture)

Le livre de Qohèleth est malheureusement méconnu des chrétiens. Et pourtant, il est le fruit de la réflexion d'un sage sur la condition mortelle de l'homme et sur le caractère évanescent de ses projets et de son labeur. D'aucuns, d'ailleurs, le qualifient de pessimiste, voire de désabusé. Il est d'un réalisme saisissant par rapport à la «vanité» de toute chose et de toute activité humaine «sous le soleil». Son poème (Qo 3, 1-8) sur «un moment pour tout, et un temps pour toute chose sous le ciel» est l'un des plus beaux qui soient sur le rapport au temps. Qohèleth apporte des nuances importantes sur la recherche du pouvoir, des grandeurs et de la richesse, et même celle de la sagesse, alors qu'il est conscient du sort mortel qui emporte le sage aussi bien que le fou. D'autre part, il estime que «manger et boire, et trouver le bonheur dans son travail» est une bénédiction de Dieu (Qo 2, 24).

♩ = 72

Mi La Ré La Sim Do#m Ré7M Mi4 Mi

D'âge en âge, Seigneur, tu as été notre refuge.

La Ré Sim Mi Do# Fa#m Sim Mi

T. : AELF ; M. : J.-P. Hervy ; Éd. : ADF.

D'âge en âge, Seigneur, tu as été notre refuge.

Tu fais retourner l'homme à la poussière ;
tu as dit : « Retournez, fils d'Adam ! »
À tes yeux, mille ans sont comme hier,
c'est un jour qui s'en va, une heure dans la nuit. **R**

Tu les as balayés : ce n'est qu'un songe ;
dès le matin, c'est une herbe changeante :
elle fleurit le matin, elle change ;
le soir, elle est fanée, desséchée. **R**

Apprends-nous la vraie mesure de nos jours :
que nos cœurs pénètrent la sagesse.
Reviens, Seigneur, pourquoi tarder ?
Ravise-toi par égard pour tes serviteurs. **R**

Rassasie-nous de ton amour au matin,
que nous passions nos jours dans la joie et les chants.
Que vienne sur nous la douceur du Seigneur notre Dieu !
Consolide pour nous l'ouvrage de nos mains. **R**



Retrouvez la partition de la version harmonisée dans le livret d'août 2025 (Chantons en Église n° 218).

CHANTS

Ce psaume se prête bien à une reprise du dernier verset de chaque strophe par l'assemblée après que le lecteur l'aura proclamée. Cela n'empêche pas de reprendre l'antienne comme refrain après chaque strophe. On l'annoncera avant le début de la messe parce que cette mise en œuvre inhabituelle peut surprendre.

Clé de lecture (Psaume)

Le psaume comporte manifestement un certain nombre d'affinités avec le point de vue de sagesse de Qohèleth. Il partage la même vision de l'homme, cet être-pour-la-mort que décrivent les philosophes. Le psaume apporte aussi un point de vue original sur le temps, en distinguant « la vraie mesure de nos jours », qui est éphémère, et le temps de Dieu : « À tes yeux, mille ans sont comme hier, c'est un jour qui s'en va, une heure

dans la nuit» (v. 4). Le psalmiste entend se rassasier de l'amour de Dieu dès le matin, et passer ses jours « dans la joie et les chants ». Il implore « la douceur du Seigneur » et s'en remet à lui pour tout « l'ouvrage de ses mains ».

Deuxième lecture | Colossiens 3, 1-5.9-11

Lecture

Lecture

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Après les deux premières phrases, le lecteur peut marquer un arrêt bref : il montrera ainsi que la suite du texte est une explication des affirmations qu'il vient d'énoncer.

Clé de lecture (Deuxième lecture)

Dans cet heureux complément à la réflexion de Qohèleth et à celle du psalmiste, Paul invite la communauté chrétienne à chercher en priorité les « réalités d'en haut ». Sa liste de « celles de la terre » n'est pas sans rappeler les mises en garde de Qohèleth le sage. Paul rappelle vivement aux Colossiens qu'ils sont « ressuscités avec le Christ » et qu'ils se sont « débarrassés de l'homme ancien » pour se revêtir de « l'homme nouveau ». Les distinctions de classe, de religion sont donc abolies et le Christ « est tout, et en tous ».

Acclamation de l'Évangile

Alléluia. Alléluia.

Heureux les pauvres de cœur, car le royaume des Cieux est eux !

Alléluia.

Évangile | Luc 12, 13-21

Évangile

Évangile

Pas de contenu pour ce jour, merci de changer de date

Clé de lecture (Évangile)

Jésus refuse de se faire l'arbitre au sujet de la part d'héritage de deux frères. Il n'est pas, lui-même, homme à vouloir s'enrichir. Il a autre chose et mieux à faire : exhorter les foules à éviter toute avidité. Jésus prend donc

occasion du souci des deux frères à propos de leur héritage pour prononcer la parabole « d'un homme riche », qui cherche par tous les moyens à accumuler le plus de biens possible, avec l'espoir d'en jouir plus tard. Jésus ne se gêne pas pour qualifier cet homme riche de « fou », car sa mort pourrait survenir soudainement, sans qu'il ait pu jouir un tant soit peu des nombreux biens qu'il a accumulés.

Profession de foi

Ressuscités avec le Christ, nous professons maintenant la foi de l'Église.

Prière universelle

Les hommes de ce monde sont parfois désabusés ou focalisés sur le bien-être matériel ; prions le Seigneur pour tous nos frères.



Y27-SM.

R **Écoute la prière de ton peuple**

– Implorons le Seigneur pour l'Église : que chaque baptisé vive en homme nouveau à la suite du Christ, pour témoigner au monde de sa présence. **R**

– Demandons au Seigneur qu'il regarde avec bienveillance ceux qui sont découragés : qu'il leur donne des frères et des sœurs qui leur apporteront courage, réconfort et espérance. **R**

– Présentons au Seigneur les personnes et les groupes qui sont avides de biens matériels : qu'ils ouvrent leur cœur aux réalités spirituelles. **R**

– Prions pour nos communautés dispersées en ce temps de vacances : que chacun refasse ses forces et que les personnes qui sont plus isolées trouvent des opportunités de rencontres et de ressourcement. **R**

Tu nous appelles, Seigneur, à rechercher les réalités d'en-haut pour être aujourd'hui les témoins de ton Fils. Écoute nos demandes pour tous nos frères, toi qui vis pour les siècles des siècles. - Amen.

LITURGIE EUCHARISTIQUE

Préparation des dons

La procession des offrandes signifie le don de nous-mêmes, c'est-à-dire l'oblation de l'Église au Père. Il est bon qu'elle soit organisée à partir du fond de l'église.

Prière eucharistique

La prière eucharistique IV – avec ces mots : « Afin que désormais notre vie ne soit plus à nous-mêmes, mais à lui » – convient bien. Cette idée reprend la 2^e lecture : « Recherchez les réalités d'en-haut. »

On prendra alors nécessairement la préface de la prière eucharistique IV.

Notre Père

Saint Paul nous rappelait que notre vie reste cachée avec le Christ en Dieu. Animés par son Esprit, et avec le Fils, nous chantons (ou disons) avec confiance : – *Notre Père...*

Geste de paix

Fraction du pain



Retrouvez nos suggestions pour l'Agneau de Dieu dans le programme des chants.

CHANTS

Communion

Prière après la communion

Prions le Seigneur de nous garder attentifs aux réalités d'en-haut.

Le prêtre poursuit avec l'oraison du Missel.

RITES DE CONCLUSION

Annonces

À une douzaine de jours de la fête de l'Assomption, invitons les paroissiens et les vacanciers à préparer une veillée ou un temps de prière mariale. On peut déjà indiquer où auront lieu les messes du 15 août.

Bénédition solennelle

Dans sa clémence, que Dieu tout-puissant vous bénisse : qu'il répande sur vous la sagesse menant au salut. – *Amen.*

Qu'il vous nourrisse toujours par les enseignements de la foi et vous garde attachés à faire le bien. – *Amen.*

Qu'il tourne vers lui vos pas, et vous montre le chemin de la paix et de l'amour. – *Amen.*

Et que la bénédiction de Dieu tout-puissant, le Père, et le Fils, et le Saint-Esprit, descende sur vous et y demeure toujours. – *Amen.*

Envoi

Allez dans la paix du Christ. –*Nous rendons grâce à Dieu !*



Pour accompagner la sortie, retrouvez nos suggestions de chants dans le programme des chants.

CHANTS